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譹訛

西双版纳热带植物园隗

本报讯 2015 年 1 月 19 日，中国科学院国际合
作局在昆明组织专家对“中国科学院东南亚科教中
心”（以下简称东南亚中心）的建设方案进行了可行
性论证。

专家组听取了西双版纳热带植物园主任陈进的
“东南亚中心”建设方案专题汇报，审阅了建设方案
报告，并通过质疑、答辩和讨论后认为，建立“东南亚
中心”是配合我国“一带一路”重大外交战略、践行中
科院“率先行动计划”的重要举措。该中心拟先期启
动与缅甸在生物多样性科学、传统医药与民族植物
学、生物资源持续利用和生态系统与环境变化等领
域的科技合作，符合双方的科技需求。专家组同意通
过东南亚中心建设方案的可行性论证。

西双版纳热带植物园副主任曹敏汇报了“东南
亚中心”的筹建工作进展。前期拟启动的 4 个研究团
队负责人也分别作了工作设想报告。国际合作局亚
非处处长房强介绍了相关项目的进展情况，并对“东
南亚中心”的建设提出了具体建议。与会专家和领导
对“东南亚中心”前期筹建工作取得的进展表示肯
定，同时就研究团队的重点工作和研究领域，进行了
讨论交流。

中国科学院张副院长亚平、国际合作局副局长
邱华盛等出席了此次论证会。张亚平强调，希望依托
单位和各参与单位进一步明确工作目标，积极推进，
早出成果。

与会专家和领导的评价和建议，对“东南亚中
心”的建设工作具有重要的指导意义。 （苏合香）

现场

声音

要讲科学，但不要将科学作为迷信。科
学是相对的，一个时期内的某种理论某种
技术是对的，是好的，但经过长期的科学探
索，科学实验或人类生产实践，证明原来的
理论是错误的。科学在一个特定语境是对
的，这就是圈子文化。你不能将圈子文化强
加到圈外的人身上。文学家描述女孩子有

“一双美丽的大眼睛”几个字就够了，如果
你非要加上科学的语言，就成了“眼眶高多
少，长多少，深多少；眼白占多少，眼珠占多
少；每分钟闪动多少次”，科学到是科学了，
然美在哪里呢？遇见这样的女孩不吓走你
才怪呢！

人类的历史，就是一个不断地从必
然王国向自由王国发展的历史。这个历
史永远不会完结。在有阶级存在的社会
内，阶级斗争不会完结。在无阶级存在的
社会内，新与旧、正确与错误之间的斗争

永远不会完结。在生产斗争和科学实验
范围内，人类总是不断发展的，自然界也
总是不断发展的，永远不会停止在一个
水平上。因此，人类总得不断地总结经
验，有所发现，有所发明，有所创造，有所
前进。停止的论点，悲观的论点，无所作
为和骄傲自满的论点都是错误的。其所
以是错误，因为这些论点，不符合大约一
百万年以来人类社会发展的历史事实，
也不符合迄今为止我们所知道的自然界
的历史事实。毛主席的上述一番话，才是
对待科学的真知灼见。

科学是相对的。那些容不得别人质
疑，容不得别人批评的科学家；那些动辄
拿科学大棒抡人，搞科学山头文化的人，
那种以静止的观点对待世间万物，以“实
质等同”原则看待事物的人，要么是无
知，要么心中有鬼。

蒋高明（中科院植物所研究员）：

科学是“对的”还是“相对的”

创建于 2006 年的城市所，迄今已走过八年
光阴。在朱永官看来，八岁对于人的成长来说还
处于孩童时期，对于科研机构而言，则好比刚迈
入青春期的懵懂少年。

处在“懵懂少年”时期的城市所正面临成长
的“烦恼”。

在学科建设方面，过去过于重视传统学科的
建设和人才的引进、培养。在城市日新月异、高新
技术层出不穷的时代，城市所现有科研活动组织
管理模式和评价体系已经成为严重影响和制约城
市所科技创新能力提升的根本性因素。

2014 年 8 月，“率先行动”计划启动实施时，
中科院院长白春礼曾指出，低水平重复、同质化
竞争和碎片化扩张是中科院科研工作存在的问
题。而“率先行动”计划的实施旨在进一步强化
重大成果产出导向，突出重点科研领域和重大
科技任务，建立科学高效的人财物协同投入机
制，克服资源配置的碎片化和效率不高等现象，
提高投入产出效益。

“事实上，城市所也存在这些问题。”该所的
一些科研骨干表示，“‘率先行动’计划要解决的
问题，正是城市所需要解决的问题。”

城市所按照中国科学院“率先行动”计划的
总体要求并结合研究所自身的实际情况，系统
梳理当前制约重大产出的瓶颈，制订了以“新兵
先行先试”为主线路的“研究所率先行动计划与
改革”框架。

该所科研人员普遍认为，城市所这个科研
领域的“新兵”，正是要通过“率先行动”计划，来
解决成长的“烦恼”。

“主题领域统领”负责制则是实施研究所
“率先行动”计划的关键环节。据了解，城市所的
主题统领由研究所所长聘任，实行聘期制，拥有
主题领域内的研究任务设置、经费调控、队伍建
设、绩效奖励等方面的自主权。

同时，城市所主题领域内构建 PI 簇交叉创
新集群，鼓励 PI 和科研人员跨主题领域开展合
作研究。同时支持研究人员的研究兴趣，开展自
由探索和培育新的研究方向。

据《中国科学报》记者了解，城市所还为每

个“主题领域统领”提出了阶段性目标（mile-
stone），并围绕“率先行动”计划配套了新的科研
评价方式。

研究所以目标完成情况为标准考核主题
领域和主题统领，包括年度报告、中期诊断、
五年周期性评估，评价主题领域的阶段性目
标完成情况，据此确定主题统领的变更和续
聘。同时，研究所按照成果显示度、目标完成
情况和对“一三五”规划的贡献情况进行绩效
考核、奖励和资源配置调整。每个主题统领对

主题领域内的研究人员依照个人工作对阶段
目标完成的贡献情况进行考核，其结果为人
员动态调整、奖励和资源配置调整提供依据。
考核方式主要以同行评价和相关行业部门、
地方政府评价为主。

“和从前以论文、影响因子、专利等为依据
的评价方式不同，我们希望以科研活动的综合
产出为导向引导科研人员着眼面向国家经济社
会需求的重大科学问题，达到科研‘国家队’应
有的水平。”这一点，研究所班子达成一致共识。

城市环境所试水“率先行动”
姻本报记者 甘晓

解决成长的“烦恼”

试水新评价方式

在城市所的未来蓝图里，国际化也将是浓墨
重彩的一笔。

朱永官认为：“城市所以城市化过程中的生
态环境问题为研究对象，并希望成为这一领域具
有一定特色的研究所，同时强化国际合作在区域
城镇化发展中的指导作用。”

目前，研究所已与美国、英国、德国等十多个
国家和地区的研究机构保持着频繁的交流和密
切的合作关系，并与英国阿伯丁大学、美国佛罗
里达大学、美国新泽西州立大学、香港理工大学
等单位签署了全面合作协议。

2014 年 12 月，经过长时间的严格筛选，国际
科联“城市健康与福祉计划”项目落户城市所，标
志着城市所在相关领域的国际学术影响力得到
进一步加强。

该项目办公室执行主任德籍科学家Franz

Gatzweiler表示，选择城市所作为项目执行依托单
位，是看到了城市所良好的学科背景和国际合作基
础，相信城市所在参与该计划的过程中，必定能够发
挥该办公室的引领作用，进一步加强国际化进程，提
升研究所在国际上的影响力，为中科院“率先行动”
计划中“建成国际一流科研机构”注入新的活力。

为顺利实施“率先行动”计划，作为保障措施
的“国际伙伴小组计划”被写进了城市所的未来
发展方案中。方案中提到，该小组计划还将为城
市所加快人才队伍建设发挥重要作用。

《士兵突击》中“不抛弃、不放弃”的信念，在
城市所改革的今天便是其所训“忠诚、尽责”。城
市所这名“新兵”将紧紧围绕“一三五”规划，在

“率先行动”计划的指导下，铸造城市所的核心竞
争力，为国家生态文明建设和新型城镇化发展持
续地提供科技支撑。

打造国际化平台

重要工作应不应该投给国内杂志，是
一个“鸡生蛋”，还是“蛋生鸡”的问题———
是现在就把最好的工作投到国内杂志上，
拉高杂志的影响力但降低工作的影响力；
还是优先提高研究水平，提高科学家的国
际影响力，然后再回头提高杂志的影响力？

期刊杂志的水平显然是跟随国内研
究水平的，而不是相反。没有见过哪国的
研究水平不入流，而办出一流杂志的。各
国也往往有明确的政策扶植本地的杂
志，例如欧洲核子中心两个实验组发现
疑似希格斯粒子的 4 篇文章都发表在欧

洲的杂志 Phys.Lett.B 上，而不是发表在
影响因子更高的美国 《物理评论快报》
上。如果国内的研究水平上去了，从牙缝
里掉点肉下来也是很好的，何愁国内杂
志的引用率不高？特别是在网络时代，文
献查找往往并不是通过杂志本身，而是
电子预印本数据库。因此功成名就之辈，
就不在乎文章投到哪儿，不会影响其引
用率。而初出茅庐的新手，则需要借助杂
志的“影响因子”来给自己长脸、评职称。
单位也喜欢说发了多少篇 Nature、Sci-
ence，道理就是这样简单。

曹俊（中科院高能物理所研究员）：

国内期刊的“鸡与蛋”

院士当“官”成为新潮流，发展迅猛。
过去各大学、科研机构及学术团体等，争
聘院士，现在扩大到各级政府，各行政机
构，各行各业都在争聘院士。目前两院的
院士共约一千多人。60 岁以下约占半数，
而 55 岁以下可以当“官”者不到 1/3，全
部受聘当“官”也不够分配。将来的院士
大会有可能变成“官员大会”，两院可能
成为“官员协会”。因此院士当“官”需要
具体情况具体分析，切忌一哄而上。应该
有原则、有选择、有节制地慎重试行，不
宜大范围提倡。更不应把所有适龄院士
都聘去当“官”。

院士当“官”，既要全力以赴地当好
“官”，拿出大量时间、精力，抓工作，干实
事。不能沽名钓誉，只当“官”不干事，只

挂名不解决问题；又要保证有足够的时
间、精力、从事研究工作，鱼与熊掌两者
兼得，恐非易事。或是当“官”为主，部分
或全部地放弃科研工作；或是仍以科研
为主，当“官”为辅，戴官帽、挂虚职，只起
咨询顾问的作用。

院士适当兼职，有利于发挥院士作
用，对社会作出多方面的贡献，不可一律
否定。但是院士兼职过多过乱，由学术界
兼职，发展到政界兼职，扩大到各行各业
兼职，大部分时间精力用于兼职及社会
活动，还有多少时间、精力用于科技工
作？少数院士成为社会活动家或政治家，
是工作需求，无可非议。但多数院士应以
科研、学术活动为主，不宜喧宾夺主，本
末倒置。

李连达（中国工程院院士）：

院士当“官”成新潮流

“东南亚中心”建设方案通过专家论证

陈进汇
报“东南亚中
心”建设方案

专家在
会议现场讨论

最近，中科院城市环境研究所的 18 名研
究人员签订了一份特别的任务书。这份任务书
围绕“数字城市环境网络”的研究主题，对研究
人员制定了详细的工作任务和考核指标。

这是城市所为“率先行动”计划制定的具
体方案之一。

城市环境研究所所长朱永官在接受《中国科

学报》记者采访时指出：“作为科研领域的一名‘新
兵’，我们制订了以‘新兵先行先试’为主要思路的
研究所‘率先行动’计划与改革方案和相应的管理
办法、政策体系，自筹资金积极开展研究所‘率先
行动’计划与体制机制改革。”

记者了解到，城市所的“率先行动”计划于
2014年 10月启动之后，已经取得了初步的成效。

譹訛2014 年 12 月 9 日 ~10
日，“城市健康与福祉计划”厦
门专家会议在城市所召开。

譺訛2014 年 12 月 23 日，城
市环境研究所“率先行动”计
划主题领域（数字城市环境网
络）首批研究人员签订目标任
务书。

譻訛2014 年 12 月 9 日，“城
市健康与福祉国际计划办公
室”正式启动。

譻訛

城市环境
研究所供图

譺訛

孙汉董张亚平


